

始
点

ているのか

今回開催された「政策提

「言・施策検証会議」では多くの系統から職場実態が語

られた。いま多くの職場では「改革2027」の下、天迷

は「麥草」(セイシ)の「矢絣」
ぎ早に施策や組織再編が

進められている。しかし職場では施策が職場実態と乖離している。

離した形で進展し、通常業

務に支障が出る中で企画業務が進められて、いる実態が

ある。また技術を重んじる

職場では、職場で業務を担う人が経験年数の少ない若

手ばかりになり、教育体制

もままならず、超勤で作業を行なう事態となつてゐる。

そして、事象・事故が発

生した際に行う原因究明の議論において、会社は「4M

「4E手法」と述べながらも、

当事者のみに責任を押し付けて、ひる現状も出された。

会社は三現主義を掲げる

が、職場で事象が起きた時に現地へ急行し情報収集を

行い、原因究明委員会を通じて、原因を明確化する方針を取

じた安全議論を行う事は

ない事が、各職場の実践で

明らかになった。今会議で
出された職場現実とたた

**職場現実と矢継ぎ早に提案される
会社施策に向き合い、私たちの提言を
掲げて、安全で働きやすい職場の実現
に向けてたたかいを創り出そう！**

9月期退職者
9月期の退職者は該当
がありませんでした。

カント



8月25日 大宮地本会議室

2023大宮地本政策提言・施策検証会議

職場現実と会社施策を検証し、安全で働きやすい職場の実現に向けて13機関が提言！

※内容につきましてはスペースの都合上、要約となります

第1セッション 「安全再確立に向けて（安全・技術技能継承・要員・人材育成）」

◆大宮電力技術センター分会

【テーマ】働きがい・働きやすい職場環境についての考察

検証：大宮地本管内では設備部門だけで2020年から約40名の若年退職が発生。原因を究明するために組合員・社員を対象にアンケートを実施。
課題：業務量が増加しても賃金が上昇しない・施策の目的が一般社員に伝わらない。育児休暇や産後パパ休職制度等使用時の職場環境の不備・若手が成長を実感できない・鉄道業のキャリアに将来性や魅力を感じない。
提言：①個人面談の際、将来にわたっての希望を聞くだけではなく、会社としてどのようなキャリアプランを考えているのかを具体的に一人ひとりとコミュニケーションを図ること。
②育児休職・産後パパ休暇を取得する組合員・社員がいる当該テーブルの組合員・社員に対して月額6000円の育休職場応援手当を新設・支給をすること。

◆大宮地本工務部会

【テーマ】事故ゼロに向けた検証の取り組みについて

問題点：2023年6月16日、内房線で電気受傷死亡事故が発生。また6月26・28日に日光線で倒木輸送障害、7月24日に山手線大崎駅構内で電子運動装置故障、7月29日に尾久駅構内で高圧ケーブル焼損、8月5日に大船駅構内で列車と電化柱の衝撃事故、など様々な事故・輸送障害が発生している。なぜ事故が減らないかを議論し検証した。
課題：昨年度大宮支社管内で4件発生した足元解除（保守用車在線区間の支障を誤って解除）について原因究明委員会で議論。「ATOSハンディー端末の操作ミスでATOSに不慣れ」「競合相手に気が向いてしまって焦っていた」「端末操作しながらの連絡」「早く作業を終わらせたい」など様々な意見が議論で出た。
今後も同様の事象を自職場に置き換えた議論を継続していく。

◆大宮総合車両センター支部

【テーマ】大宮総合車両センターの「要員」について考える

現状：現場で発生する事象から分析を行い、退職者数=補充人数となってない現状や、要員が現場の求めている数にならない疑問から、組合員が考える自職場の「要員」について出し合ってきた。
問題点：「施工科」（車両修繕を行う部署）「計画科」（車両修繕を行わない職場）で異なる声が出た。どちらも解決に向けた提言が必要。
退職者が増え2年前と比べ職場の要員は明らかに減少。しかし業務が減少することはなく、超勤対応で乗り切るしかない現状。
会社から「技術継承」の言葉が出てこなくなった。「変革2027」では社員の達成感と言っているが、達成感を得るために「技術継承」は軽視。
提言：技術の維持を図るために、技術専任職=職場の「核」の配置を求める
まとめ：一概に「要員」が足りないのでなく、「人は足りているが技術が足りない」「技術を身につけるための時間がない」など、要員の補充を求めるだけが職場を良くするのではないと気付く。

第2セッション 「働きやすい職場の創造（環境・施策検証）」

◆バス佐野分会

【テーマ】バスタ大宮構想

現状：さいたま市は、大宮駅前広場を中心とした交通基盤整備、駅前広場に隣接する街区のまちづくり等を謳った「大宮駅グランドセントラルステーション化構想」を進めている。そして「グランドセントラルステーション化構想」と連動する形で検討が進んでいるのが「バスタ大宮」構想。
問題点：バスタ新宿のバス待機スペースは狭く、折り返しのバスは一度バスタ新宿から出て周辺の駐車場へ回送して休憩している。代々木の地区指導センター下の駐車場は狭いため、片道30~50分かけて回送し、同業他社のバス駐車場を借りている。
提言：バスタ大宮の出入口付近に、バス駐車場を新たに設置してJRバス関東で運営を行う。

◆大宮駅分会

【テーマ】見張員を配置せずにホーム上で除雪作業を行った事象の原因究明

事象：2023年2月、大宮駅ホームの除雪作業を行う際に、列車見張員を配置せず作業を行う事象が発生。数日たっても社員に周知されなかったため、事象周知による再発防止教育訓練を求めた。
会社姿勢に対し同事象を繰り返す危機感を感じ、分会として原因究明委員会を開催した。
議論：原因究明委員会の議論を通じ、「列車見張員が必要だった教育がされていない」など問題点が見えてきた。議論に参加した当該組合員は東労組の存在意義を確認できた。
分会方針：原因究明委員会を通じて確立した分会方針
①危険を感じたら列車を止める
②ホーム上で作業を行う時は、列車見張り員を配置する

◆大宮地本検修PJ

【テーマ】私たちは「作業者」ですか？それとも「技術者」ですか？

問題点：2021年「車両品質の非常事態宣言」が発出される。ヒューマンエラーの増加に対し、自分たちの作業を振り返り未然にエラーを撲滅する取り組み。しかし精神論が先行しており、真の原因究明を求める声が出る。今年度は6月現在で「(新) 繰り返し根絶7件名」に該当する事象15件。
提言：①社員自ら描くキャリアプランを実現させ「安全・健康・ゆとり」ある職場づくりから、車両メンテナンス職場に技術を定着させよう
・人はミスや失敗をするものであることを前提に、異動・担務変更時の教育を確実に実施しよう！
・知ったかぶりをせず、知らないこと、わからないことなど不安を抱えたまま作業を進めるのはやめよう！
・誰もが信頼し、社員を守れる管理者を配置しよう！
②モチベーション向上へ、組織拡大と同時に仲間と共に賞金引上げのためたかおう！

◆那須塩原駅連合分会

【テーマ】安心して働ける職場を目指して

現状：那須塩原駅は9名社員が在籍しているが、要員が間に合わず宇都宮営業セから応援で対応。最近3名退職したため要員がひっ迫している。黒磯駅の要員がひっ迫している時は那須塩原駅から応援に行っている。
検証：2023年1月～6月の、実働数・改札日勤の欠次日・年休付与数・超勤時間を調査した。調査期間内はほとんど年休が入らず、6ヶ月間で170時間超勤をした社員もいたことが判明。
昨年実施された大地申14号交渉での会社は「業務に必要な体制は確保している。営業セで回しているから問題ない」と回答しているが、職場実態と回答が乖離している。
提言：①休養できる要員の確保
②1か月前申請でも年休取得できる体制



◆大宮地本運転十分科会

【テーマ】安全で安心して働く環境をつくるために

現状：施策が多く提案され、運転士を取り巻く働き方が変化している。ワンマン化・指示業務・統括センター化による多能化・ドア開扉や案内相互運用（車掌兼務）・車いす介助・各種イベント補助
まとめ：運転士の特殊性として、運転士の最大の使命は「運転士は安全に運転し目的地までお客様を届ける」がある。そのためには、①集中できる環境②休憩（リフレッシュ）できる環境③業務知識は経験業務で身につく④一人で判断する事が多い⑤業務知識の維持向上が必要。
会社は、安全はトッププライオリティと言うがそうならない！責任追及から原因究明への安全哲学を再構築し、会社へのチェック機能を果たし、安全な風土と働きやすい職場をつくり出します。

◆小金井運転区分会

【テーマ】小金井運輸区に向けての施策検証

検証：2021年11月26日、会社から小金井運輸区の設立が提案された。施設が提案される中で、職場に不安の声が出た。運輸区化に向けてPTを立ち上げ、組合員の声を集めるためにアンケートを実施する事にした。

結果：アンケートを配布し、組合員以外の方からも広く声を集め、東労組の運動を知らせるよう取り組んだ。

54名から回答をもらった。（未加入者・他労組含む）

まとめ：アンケートの集約をもとに団体交渉へ繋げてきた。

今後運輸区になるにあたり、宇都宮運輸区の車掌と交流を深めるため、顔合わせやレクを行っていく

**◆大宮運転区分会
大宮車掌区分会**

【テーマ】「その他時間」の駅業務について

検証：2023年ダイヤ改正より、大宮運転区・大宮車掌区の一部行路に「その他時間」として駅業務が組み込まれる。乗務員の行路に駅業務が含まれるのは初めてであり、安心して働く事の出来る施策かを視点に検証するため、両分会合同でアンケートを実施。

結果：「異常時の放送が心配」「交番だと2か月に1回、1時間程度しか行わないで覚えられず、忘れる不安」「役割分担が明確になっていない」「できること・できないことの区別が曖昧」「マニュアルが欲しい」などの声が出た。この声をもとに安全衛生委員会で会社と議論をした。

提言：年に1回以上、駅との合同勉強会の実施
安心して施策を担うため組合員と議論を行う

◆さいたま車掌区分会【テーマ】年休権の侵害と要員問題
～働きやすい環境を創るのは我々の声から～

現状：さいたま車掌区の乗務員は234名（21名は乗務をしていない）
さいたま車掌区の行路数は205枚
乗務をしている乗務員は213名→8名分しか余裕がない
交番枠分と呼び行路枠分の人数が毎日いて、尚且つ研修・出張・変形・臨行路などが一切ない上で、年休を全員が20日消化するためには、毎日4名要員が足りない状態。⇒休日出勤による年休付与。
2023年4~9月の休日出勤要請数は1089件。（昨年比1.5倍）

検証：アンケートを組合員・社員に実施。
→勤務指定による会社のやり方に多くの組合員・社員から不満が出る。

まとめ：勤務問題を通じ交渉に繋げ、職場における東労組の存在意義を高める事が出来た。36交渉での確認事項を守らせる闘いを再度職場で展開。

◆さいたま運転区分会

【テーマ】指示業務の在り方について組合員・未加入者と共に考えよう

現状：2023年ダイヤ改正より、指示業務が各職場で導入され、さいたま運転区では駅巡回が行路の一部に組み込まれた。導入当初は管理者が巡回に同行するなど体制を整えていたが、施策を進める中で次第に疑問点や教育訓練の在り方について考えさせられるようになる。

検証：施策の不安な点や教育・訓練がしっかりと実施されているかを検証するため、アンケートを実施し組合員以外の方を含め広く声を集めめた。

結果：「浦和で特急列車の案内が出来なかった」「埼京線で人身事故が発生し対応に困った」「駅係員不在時の急病人対応はどの様にすればいいのか？直接指示すれば偽装請負にならないか？」等の問題点が浮き彫りに。

まとめ：一つひとつ問題を解決し、私たちにとってJR東労組は必要な存在だと実感してもらい、組織拡大・強化に繋げていく。

◆大宮支社支部

【テーマ】組織再編に伴う業務量と働き方の変化に対する検証について《紙面発表》

現状：2022年11月1日と2023年6月22日に、組織再編により大宮支社も組織の体制が大きく変わった。昨年11月には今までのOO部がユニット制となる。また大宮支社内の車両検査場（大宮総合車両センター・さいたま車両センター・川越車両センター・小山車両センター）は首都圏本部の所属となり、支社の運輸車両部の運用に関する業務も移管された。

今年6月には設備ユニットが現業機関に移管され、支社ビルから大宮設備総合事務所へ移転された。権限も委譲され業務量も大きく変化。

問題点：①業務の平準化がされていない
②支社業務が現業機関に移管されたが、あいまいになっている業務運営体制

今後：「政策提言・施策検証会議」を契機にアンケートや検証会議を行い、政策提言に高める取り組みを展開していく。



**問題を解決し、働きやすい職場を実現させるための
提言を、全組合員の運動から創り出そう！**

無料**法律相談**

□10月10日(火)
□13:30~15:00

**場所：大宮地本
会議室**

相談日の5日前までに、地本又は各支部へ連絡して下さい。

お気軽に相談を！

大宮地本

**「出向者・エルダー組合員
意見交換会を開催します！**

日 に ち 2023年11月5日 (日)
時 間 14:00~16:00
場 所 大宮総合車両センター食堂
※意見交換会終了後、16:45から
別会場で懇親会を開催予定



青年部組織の現実から将来を見据え、組織強化拡大に向けて仲間と共に創り出そう！

日 に ち 2023年11月26日 (日)
開催時間・場所等の詳細は後日掲載します。

**JR東労組大宮地本青年部
第24回定期委員会を開催します！**

**大宮地本青年部
オーメール**

《お詫び》 ①大宮地本8月号1面で掲載した「大宮地本 2023秋のたたかい」の業務的課題に掲載した、「4. エルダー、出向者意見交換会」の開催日が変更となります。お詫びして訂正致します。

【訂正内容】 訂正前:2023年10月7日(土) ⇒ 訂正後:2023年11月5日(日) ※開始時間・会場等は変更なし

②大宮地本8月号4面「オーメール」で掲載した、「JR東労組青年部第24回定期委員会」の開催日時が変更となります。お詫びして訂正いたします。

【訂正内容】 訂正前:2023年9月23日(土) ⇒ 訂正後:2023年11月26日(日) ※会場等は後日掲載します